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知道他的人，都说他好，好得才

华横溢，好得出人意料。

不知道他的人， 觉得他我行我

素， 觉得他年少轻狂， 甚至目空一

切。

他是怎样一个人？ 今天《读书·

论坛》推出“韩寒专版” ，让他自

己、 让他的作品来诠释一个真实的

韩寒。

韩寒

，

男

，

1982

年

9

月出生于

亭林

，

小学就读于亭林小学

，

初中

就读于朱泾罗星中学

。

1988

年就读

于上海市松江二中

，

2000

年

5

月休

学

。

2003 年加入北京极速车队参

加全国汽车拉力锦标赛， 上海站获

得 N 组第六， 长春站获得 N 组第

八， 北京站获得 N 组第六；2004 年

上海站获得 N组第七。

2004 年 6 月加入云南红河拉

力车队。

2004 年在马来西亚获得亚洲

宝马方程式资格赛冠军， 随后参加

年度亚洲宝马方程式比赛。 巴林站

获得第七，新秀杯排名第一；马来西

亚站获得第八，新秀杯排名第二；上

海站排名第七，新秀杯第二；日本站

排名第六，新秀杯第一。

2005 年签约上海大众 333 车

队， 现为该车队职业车手。 分别获

2005 年度全国汽车场地锦标赛珠

海第一站第四名，珠海第二站冠军，

上海站第二名，北京第一站第三名，

北京第二站冠军。

2005 年度全国汽车场地锦标

赛年度亚军。

2005 年度全国汽车拉力锦标

赛上海站、龙游站、贵州站 1600CC

组第四名，云南嵩明站获“飞车王”

称号。

2005 年度全国汽车拉力锦标

赛年度第四名。

韩寒简介

韩 寒 这 七 年

从

1999

年韩寒获得首届全国新概念作文大赛一等奖至今

，

已经整整

7

年

。

在这

7

年时间里

，

韩寒取得的成绩令人瞩目

。

1999 年获得首届全国新概念

作文大赛一等奖。

2000 年由中国作家出版社出

版长篇小说《三重门》，为当年年度

最畅销图书，连续十个月排名第一，

累计全国图书排行榜上榜时间 33

个月。累计销量 130多万册，为中国

近二十年来销量最大的文学类作

品，分别有日文、法文、台湾等版本

出版， 其中法文版成为 2004 年 10

月法国最畅销图书。

2001 年由上海人民出版社出

版文集《零下一度》，列 2001 年全

国图书畅销排行榜第一。

2002 年由中国作家出版社出

版长篇小说 《像少年啦飞驰》，列

2002年全国图书畅销排行第一。

2002 年由中国青年出版社出

版作品精选集《毒》。

2003 年由中国作家出版社出

版杂文集《通稿 2003》，列 2003 年

全国文学类畅销图书排行榜第三。

2004 年由中国青年出版社出

版长篇小说《长安乱》，列 2004 年

全国图书排行榜文学类畅销书第

一；2005 年 5 月，《长安乱》台湾版

出版。

2004 年 3 月由中国青年出版

社出版文集《韩寒五年》。

2005 年 11 月由接力出版社出

版随笔集《就这么漂来漂去》。

2006 年 1 月，由二十一世纪出

版社出版长篇小说《一座城池》，起

印 50万册。

创 作 成 绩

赛 车 成 绩

定价：16.00元

出版社：作家出版社

出版年：2000年

韩 寒 主 要 作 品

三重门

定价： 9.00元

出版社：作家出版社

出版年：2003年

通稿

2003

定价：20.00元

出版社：中国青年出版社

出版年：2004年

长安乱

定价： 16.00元

出版社： 作家出版社

出版年： 2002年

像少年啦飞驰

一座城池

记者

：

韩寒，新年好。 首先感谢

你接受《金山报》的采访。

最近在看你的 《一座城池》，

这本书的封页上说这是你迄今为止

最满意的作品，确实是这样吗？

韩寒

：

是这样

，

基本上我对新出

的书都很满意

。 《

长安乱

》

也很喜欢

。

记者

：

曾经在新浪网的读书频

道看过一次你的专访， 你说这几年

你自己在写作上没有什么进步，那

么《一座城池》的出版算不算是一

种进步？

韩寒

：

对新浪的专访里说的那

句话是我在谦虚

，

不能当真

。

其实一

直在进步

。

记者

：

我记得以前看过你参加

新概念作文比赛的几篇文章，现在看

你的作品， 发现还是一样的风格，有

点冷幽默， 然后时常有荒诞的情节，

有没有想过换种风格写小说？是不是

因为读者比较喜欢你的这种风格，你

才一如既往？

韩寒

：

对我来说

，

读者喜欢什

么不重要

，

重要的是我喜欢什么

。

我并不是卖身的

，

人家喜欢怎样我

就要怎样做

。

至于风格

，

我想

，

我自

己喜欢的东西

，

没必要成天去换

。

记者

：

在百度的韩寒吧，看到

有网友说你学历低（至少比郭敬明

学历低）， 然后我又听说你曾经拒

绝过某知名大学的邀请， 从现在的

角度看， 你认为高等教育对于个人

人格的塑造有多少作用？

韩寒

：

在我看来

，

高等教育和

大学教育是两个概念

。

我自己现在

对我自己进行的就是高等教育

。

相

比在大学里碌碌无为混日子的大学

生

，

他们才是低等教育

。

而文凭

，

是

只要花钱就能得到的东西

。

知识和

能力却不是这样

。

记者

：

我看过你在新浪网上的

BLOG，几乎每天都有更新，点击量

也特别大，在你的官方网站上你说

过写作和赛车只消耗你 5%的精

力，那其他的时间和精力你一般花

在什么地方？

韩寒

：

这个是我自己的事情

了

。

我想我没有必要把自己的时间

是怎么分配的展示给大家

。

记者

：

你说过你很少看其他作

家的小说？ 为什么会这样？ 害怕受

他们的影响而失掉自己的风格？

韩寒

：

主要是我看不了太长的

东西

。

连自己写的都不能回头读完

，

何况别人的

。

而且

，

写作是一个自己

思考和经历的过程

，

对于一个优秀的

有基础的写作者来说

，

读别人的东西

和自己写东西进步没有必然关联

。

记者

：

感觉你有点叛逆，有点特

立独行，我相信你现在的整个人生观

绝对不会是天然形成的，有没有受到

西方类似存在主义哲学的影响？

韩寒

：

很抱歉不明白什么是存

在主义哲学

。

我想

，

这些都是一些比

我更无聊的人弄出来的东西

。

每人

都不同

，

就算一个人

，

性格也可能时

常变化

，

人前人样

，

鬼前鬼样

，

所以

，

我不觉得可以用一个主义或者一个

哲学来归纳一个人

。

记者

：

我知道你现在有成千上

万的“粉丝” ，你的一举一动随时可

能会影响青少年对很多事物和行为

的看法，有没有想过这个问题？

韩寒

：

对我来说

，

我的文章里从

来没有出现过暴力和色情描写

。

个

人行为基本上也是健康向上

。

但是

，

别人的事情

，

我负责不了

。

那些自己

没出息的人

，

是不能随便把责任推

卸到另外一个不认识的人身上的

。

我的所有事情

，

都是个人行为

。

而我

坚信

，

真正受到我影响的人

，

都应该

把事情做的很好

，

而不是别的

。

我是

退学了

，

但学这个是没有意义的

。

那

我倘若结婚了

，

有没有人学啊

？

记者

：

离开家独自在北京生活，

是不是有时候会想念家乡？

韩寒

：

我很喜欢自己的家乡

，

包

括我自己的老家亭林和那里的房

子

。

对我来说

，

没有任何大城市对我

有吸引力

。

我个人从没考虑过在市

区要买一套房子

。

哪怕是别人送的

，

我想都不是很乐意去住

。

记者

：

怎么看待友谊？ 你现在

的朋友圈子主要集中在哪几类人？

韩寒

：

这个问题不是很想回答

。

记者

：

新的一年已经到来，我

想很多读者和我一样， 都期盼你能

在新的一年里写出更加精彩的作

品， 新一年你有什么计划？ 除了赛

车，有没有出新书的打算？

韩寒

：

会有新书

。

但是不确定

。

还会做些别的事

。

希望能做好

。

记者

：

最后，感谢韩寒接受我

们的采访， 期待你在创作上更上一

层楼， 为我们带来更振奋人心的作

品。 谢谢！

韩寒

：

谢谢

。

依 然 故 我

———专访韩寒

“一天早晨，格里高尔·萨姆

沙从不安的睡梦中醒来， 发现自己

躺在床上变成了一只巨大的甲

虫。 ”这是卡夫卡的小说《变形记》

的开头，韩寒没有用这样的句式，新

作《一座城池》中形形色色的人物

似乎都存在于现实， 是现实但却又

仿若梦境。

《一座城池》中，主人公“我”

因为一次群架事件，和朋友“健叔”

从上海逃到了一个陌生的城市，住

在一个叫做“长江旅馆”的地方，后

来认识了新朋友“王超” ，从此三个

人就终日在这座虚幻的城市里游

荡，遭遇了很多，看到了很多，最后

竟还碰上了一场荒谬的大灾难。

读这部小说的感觉， 可以用畅

快淋漓来形容。 虽然小说中充斥着

荒诞不羁、令人捧腹的情节，但在这

些看似虚幻的情节里， 我们却总能

发现生活的真实， 尽管这样的真实

是被放大乃至扭曲的。譬如，韩寒在

小说中多次写到了围观的人群，那

些近乎疯狂的人所围观的都是与自

己毫不相干的事情， 甚至当撞了车

的吉普车司机“茫然地下车” 时，

“迎接他的是潮水般的掌声。 ” 看客

的众生相被韩寒刻画得入木三分，

社会百态在他的小说中尽皆呈现。

此外，小说中的诸多“群众演员” ，

如与豪华酒店赌气的旅馆大妈，买

了早已坏掉的取暖器然后再进行倒

卖的老头， 类似这样的小人物在我

们的现实生活中比比皆是， 无论韩

寒本人是否承认， 他的创作灵感应

当是来源于对生活的观察。

《一座城池》在以“荒诞” 贯

穿始终的同时， 也在看似平实的话

语中透露出淡淡的青春的残酷和忧

伤。小说中那位绰号叫做“男排”的

同桌，擅长跳远，却在众人的流言中

结束了生命， 似乎是为了祭奠这个

悲情的人物， 韩寒用一种近乎凄凉

的方式写道：“在夏天气息扑面而

来的时候， 我同桌在他惟一的特长

中结束了恍如一梦的二十年。 ” 与

这个悲情人物类似的， 还有主人公

回忆中的恋人 C，一个单纯的女孩，

却终究只能留存于“我”的记忆，有

形的幸福对她来说是一种莫大的奢

侈。

小说的最后，韩寒描写了降临

到这座城池的一场灾难。 在这场荒

唐的灾难中， 人性的丑陋和贪婪显

露无遗，而作为旁观者的“我” ，在

不停的奔跑中也似乎若有所悟。 也

许正如电影《阿甘正传》的台词说

的那样：每个人都有自己的命运。生

活在韩寒笔下这座城池里的人们，

大概也不能例外。

仿 若 梦 一 场

———读韩寒新作《一座城池》

▲

踌躇满志的韩寒

□

王 东

□

本报记者 王东

站 在 新 起 点

谋 划 新 发 展

贯彻落实区委二届七次全会精神
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本报讯

重大工程都是跨年度

的工程。 区道路建设指挥部的负责

人年初到几条新建的区管道路去检

查工作， 欣喜地发现去年新开工的

几条道路都已在年末超额完成了预

定的工程量，提前迈入新一年。

去年我区新开工的区管道路有

4 条，即朱枫公路、海虹公路、南欢

路和金廊公路。其工程量、投资额都

在近年属“较大”之列。 4 条道路总

长 26.3 公里， 总投资额近 4 亿元。

数据显示，目前南欢路已于去年 10

月全部竣工； 金廊公路等 3条公路

工程建设进度在 9个月时间内已完

成 80%以上。

朱枫公路是去年我区施工的区

管道路中难度最大的一条道路。其南

起亭枫公路，北至青浦界。 这次施工

的是位于本区境内的 6.7公里路段。

其施工最大的困难是在老路的基础

上在不停车状态下进行施工。由于朱

枫公路是省道，南来北往的集装箱大

型卡车每天达到数千辆之多。为了确

保在道路通畅的基础上进行施工，区

道路建设指挥部制订出周密计划，并

通过保留原路，拓宽部分从原道的两

侧进行的办法，仅 9个月时间便将路

基由原来的 7米拓宽到 40米。 至今

年元月中旬，6.7 公里的道段拓宽工

程，已基本完成施工任务,进入施工

验收阶段。

本报讯

2 月 7 日中午， 区委

副书记、 区长郝铁川在金山宾馆会

见了新西兰驻上海总领事及新西兰

贸易发展局代表一行。

郝铁川向客人介绍了金山经济

社会发展情况， 对新西兰希望在生

物医药、生态农业、游艇制造方面与

金山合作表示支持。

副区长吴新超等也参加了会

见， 并陪同客人参观了金山现代农

业园区。

本报讯

2 月 7 日上午， 上海

华东电器集团（金山）电气产业基地

举行奠基仪式。区领导郝铁川、李金

生、沈效良、李华桂参加。

为满足市场发展需要， 整合集

团生产、研发资源，扩大集团主导产

业产能与市场份额， 提升集团高新

技术研发能力， 上海华东电器集团

在金山工业区建设集中的集团产业

基地。 主要生产输、变电、配电及其

他相关电气产品。 计划总投资 8 亿

元人民币， 总规划用地 431.5 亩，分

三期建设， 三期工程建成后预计年

产值 70—80亿元人民币。该项目一

期用地 100 亩， 工程预计今年 8 月

全面竣工投产。

时下

，

一股创新的浪潮正迎面

而来

。

全国上下

，

无论政界

、

企业界

还是知识界

，

都在关注创新

、

研究创

新

、

支持创新

、

弘扬创新

，

创新成为

近阶段中国出现频率高

、

受重视程

度最大的

“

关键词

”。

上海是中国创新发展的前沿阵

地和桥头堡

，

无论从理论还是实践

上

，

都走在了全国的前列

。

从全国科

技大会的获奖项目上

，

就足见上海

科技创新功力之一斑

。

而金山作为

上海的一部分

，

虽然在创新方面还

没有取得四方瞩目的成就

，

但最近

几年来

，

创新观念

、

创新精神却始终

引领着经济社会的全面发展

，

特别

是去年以来

，

区委把增强创新能力

、

激发生机活力作为工作主题

，

结合

金山实际

，

着力创新

、

敢于创新

、

善

于创新

，

开创了各项工作的新局面

。

最突出的标志

，

就是在实现

“

三年翻

一番

”

的关键之年

，

完成了一个漂亮

的

“

收关之作

”。

创新是一个民族进步的灵魂

，

同样

，

创新更是一个地区经济社会

发展的

“

发动机

”。

在经济全球化愈

发明显的今天

，

在世界越来越

“

信

息

”

的大趋势下

，

走通

“

华山天险一

条路

”———

科技进步和创新

———

成

为加快发展

、

增强国际竞争力的唯

一通道

。

创新的重要性已无须在此赘

述

。

但如何创新

、

怎样创新

，

却不是

一个简单的命题

。

创新之路始终充

满着艰辛和困苦

，

同时伴随着失败

和风险

。

创新需要胆魄

，

打破常规

、

敢想敢干是创新成功的基本条件

；

创新需要勇气和毅力

，

任何新事物

的出现都不会获得满堂彩

，

也不会

毕其功于一役

；

创新需要才智

，

没有

人才

、

智慧以及与之相伴的知识储

备

、

创造能力和科学态度

，

创新就是

无源之水

、

无本之木

。

反观这几年的工作我们看到

，

金山发展的每一步无不与创新相

伴

：

实现有质量的

“

三年翻一番

”

是

一个创新

，

科教兴区主战略的推进

是一个创新

，

区域功能定位的确定

是一个创新

，

加大机制

、

体制改革的

力度和突破工作中的难点是一个创

新

，

开展

“

党在我心中

，

我在群众中

”

主题实践活动也是一个创新

……

最近常听到金山

“

前有标兵

，

后

有追兵

”

的话

，

事实的确如此

。

正视

我们的新一轮发展

，

发展之路更艰

难

，

发展的需要更紧迫

，

发展的形势

更严峻

。

在这样的情况下

，

呼唤和彰

显创新精神

，

用创新精神引领发展

，

对扎实推进金山新一轮发展就显得

尤为重要和紧迫

。

让创新

引领发展

———一论扎实推进

金山新一轮发展

本报评论员

4 条区管道路投资近 4 亿元

9个月完成工程量逾 8成

□

本报记者 张忠梁

郝铁川会见

新西兰客人

□

本报记者 陈建军

华东电器

基地奠基

□

本报记者 俞惠锋

本报讯

2 月 8 日上午，区委书

记李毓毅，区委常委、统战部长王美

新，区委常委、组织部长闵卫星，副

区长吴新超、 陆建成和区有关部门

负责人对廊下镇的保持共产党员先

进性教育活动和城镇建设开展调

研。

区领导和各部门负责人提早

半小时上班，先后察看了廊漕公路

廊下镇区段、 申漕特种水产基地、

现代农业园区优质农产品展示中

心、光明乳业奶牛基地、休闲小木

屋建设等情况。在听取了廊下镇有

关保持共产党员先进性教育活动

和廊漕公路镇区段改造设想以及

相关项目的建设情况汇报后，李毓

毅指出，围绕建设社会主义新郊区

进行调研，经济和社会发展时不我

待，留给金山的时间不多了，如果

不能做到既好又快的发展，就只能

跟在人家后面走。金山目前的发展

形势，需要我们做得更好，要紧紧

抓住建设社会主义新郊区这一主

题，解放思想，转变观念，自我加

压，标准定高，精细管理，既要体

现后发优势， 又要有聚焦和亮点，

更要有心齐、气顺、劲足、蓬勃向

上的精神状态。 当前，要狠抓 100

天，把全年的工作带起来。

在明确廊下的工作重点时，李

毓毅指出，一要抓住机遇。建设社会

主义新郊区，金山的重点在廊下，在

现代农业园区。 二要认清廊下的历

史责任。 全面启动上海国际化工城

建设，不是满城是化工，其中一块是

现代农业园区。在新一轮“三年翻一

番”中，在质量和特色上要作贡献。

三是要加强党的建设。 一个地区的

发展，关键是班子，要明确责任，各

司其职。党的建设非常非常重要，工

作的重心要把农民利益放在第一

位，使党员长期受教育、百姓长期得

实惠。四是要在后发优势上下功夫，

要千方百计去拼搏， 农业组织化要

体现市场化、工业化、品牌化，扎扎

实实把现代农业园区搞上去。

李毓毅等赴廊下调研先进性教育和城镇建设

建设新郊区要狠抓落实

□

本报记者 沈永昌

40多年前， 典当业在金山消

失得无影无踪。 40多年后典当店

再回金山。 日前， 位于朱泾镇的

“民丰典当”让路过这里的人们都

要多看上几眼。 这新型的典当业

到底是啥模样？

典当业在旧式社会中曾发挥

了一定作用。 缺钱花了，当一些家

中的旧东西换几个钱。 印象最深

的是鲁迅先生笔下曾记述了其为

给父亲看病抓药， 小小年纪拿着

包有旧衣、 旧饰品的包袱递到三

尺多高的朱漆柜台上， 在伙计冷

漠的眼光中拿到了三钿不值二钿

的“当钱”。 而如今的典当业早已

不是旧时模样。“民丰典当”设在

刚修缮一新的朱泾临源街沿街店

面内，沙发、茶几、玻璃柜台，窗明

几净，俨然是一个商业咨询机构。

而整个店门面有几百平方米大。

该店属特种行业， 是经国家商务

部批准后才开张的。 目前，典当店

在全市仅几十家。

“民丰典当”的周庆经理告

诉记者，新型典当业在原来的功

能基础上进行了改良。 如以往典

当业典些家用的老衣物的功能

在弱化，当然以后民丰典当视情

况也会开展典当珠宝业的业务。

生活中每个人都有可能会

急需要钱。 此时，只需把合法的

财产及有价凭证作抵押便可以

拿到钱。 如有位先生年前准备到

国外走走， 便将房产证拿来典

当，工作人员到有关部门一查其

产权证属实，没几天这位先生便

拿到了他所需要的几十万元钱。

这位先生认为这样的典当店手

续较简便，花费也较合理。

据介绍，目前“民丰典当”主

要经营的有房地产典当、 机动车

典当和物资典当等。 特别是房地

产权证典当目前比较多。 据了解，

房地产典当在一般情况下，3 个工

作日资金可到位， 月综合费用率

相对比较低。

金山又现典当业

□

本报记者 张忠梁

图为区领导调研时的情景 娄永辉摄


